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Воспоминания Севастьяновой Галины Павловны,  

заведующей 

Куртамышским РОНО с 1974 г.  по  1983 г. 

 

 Для района 80 лет - это, наверное, небольшой отрезок времени. А для 

человека и половина этого времени - очень много. Вот и у меня больше 40 

лет связаны с Куртамышским районом: здесь я родилась, училась, 

набиралась жизненного опыта.  

 Моей первой учительницей была Кондрашова Валентина Кузьминична. 

По всей вероятности, сейчас мало найдется людей в Куртамыше, кто ее знал 

и помнит до сих пор. Это была очень молодая и очень красивая учительница. 

Именно она дала нам, своим ученикам, основы знаний, привила навыки 

аккуратности и прилежности во всем. В начале 50-х годов она уехала за 

пределы области, и больше мы о ней ничего не слышали. Учились мы в 

Куртамышской начальной школе № 3. 

 Затем была Куртамышская средняя школа. Невозможно перечислить 

всех учителей, кто на всю жизнь оставил след в наших душах. И все-таки 

хочется назвать тех из них, кто особенно повлиял на мой выбор дальнейшего 

жизненного пути. Это - учительница математики и классный руководитель в 

старших классах Сумская Зоя Степановна, учитель физики Михляев Василий 

Александрович, химии - Исаева Лидия Георгиевна. 

 Спустя 5 лет судьба вновь привела меня в Куртамышскую среднюю 

школу, но уже учителем химии и физики после окончания Курганского 

государственного педагогического института. Как и у любого начинающего 

специалиста, первые шаги в учительскую профессию очень тяжелы. Но 

всегда приходили на помощь мои школьные учителя, а также коллеги по 

работе: Селяхина Кира Степановна, Лескова Людмила Петровна, Прувли 

Ольга Эриховна, Ряховская Лидия Матвеевна и многие, многие другие. 

 В 1970 году моя трудовая биография круто изменилась, из школы меня 

перевели в районный отдел народного образования. Сначала была 
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деятельность в качестве инспектора школ. Вместе с опытными 

инспекторами-стажистами Раевой Фаиной Павловной, Менщиковым 

Михаилом Даниловичем выезжали на фронтальные проверки школ. Не реже 

одного раза в пять лет проводились областные фронтальные проверки, во 

время которых досконально проверялась деятельность районного отдела 

народного образования и каждого инспектора. Такие проверки были 

большим стимулом в работе, к ним серьезно готовились, глубоко 

анализировали их результаты, а, главное, принимали исчерпывающие меры 

по устранению выявленных недостатков. 

 В течение трех лет мне пришлось быть председателем райкома 

профсоюза работников просвещения. Главными направлениями 

профсоюзной работы в те годы были организация соревнования между 

коллективами школ и детских садов, художественной самодеятельности, 

отдыха членов коллективов и их детей. Коллективы соревнующихся 

образовательных учреждений часто бывали друг у друга, обменивались 

опытом работы. Ежегодно подводились итоги районного соревнования, 

награждались победители. 

 Всегда заметными событиями в культурной жизни района были смотры 

художественной самодеятельности. После напряженного рабочего дня 

педагоги самозабвенно пели: 

 Может в сердце боль или тревога, 

Может, не везет пока в любви, 

Все равно у школьного порога 

Оставляй все горести свои! 

  У работников просвещения вечными соперниками были медицинские 

работники. Жюри районного смотра пальму первенства отдавало то одним, 

то другим. 

 Заведующим районо в начале семидесятых годов был Божко Владимир 

Яковлевич. Сильный руководитель, умелый организатор, он и меня многому 
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научил. И именно он рекомендовал меня в 1974 году на должность 

заведующего районо, когда его перевели на партийную работу. 

 Без взаимопонимания, без помощи и поддержки и не только коллег, но 

и руководителей районных партийных и советских органов невозможно было 

бы добиться каких-либо результатов. 

 Районный отдел народного образования - это был коллектив 

единомышленников, грамотных, опытных, настоящих профессионалов: 

инспектора Фролова Елена Доновна, Колебина Валентина Федоровна, 

Мокеева Галина Андреевна, Мозговая Тамара Федоровна, главный бухгалтер 

Харина Полина Тимофеевна, экономист Лазарева Степанида Харитоновна. 

 Среди руководителей школ, детских дошкольных учреждений было 

много опытных, преданных своему делу педагогов: Кузнецова Зоя 

Геннадьевна, Иванова Зоя Федоровна, Емельянова Валентина Николаевна, 

Кузнецова Нина Сергеевна, Мещерякова Руфина Афонасьевна, Ваганова 

Анна Александровна, Руткис Лидия Сергеевна - это только некоторые из них. 

Благодаря их самоотверженному труду район занимал заметное место в 

области. В районе часто проводились областные семинары, и деятельность 

педагогических коллективов школ и детских садов получала высокую оценку 

присутствующих. 

 70-е годы. Это были годы бурного строительства школ и дошкольных 

учреждений. В эти годы были построены Куртамышская, Камаганская, 

Долговская средние, Обанинская, Ярковская, Закоуловская, Жуковская, 

Березовская, Пепелинская восьмилетние школы. Как правило, торжественное 

открытие большинства школьных зданий совпадало с началом нового 

учебного года. И надо было видеть счастливые лица учителей, учащихся и их 

родителей, присутствовавших на торжественной линейке, посвященной 

открытию новой школы, осматривавших новое оборудование и учебно-

наглядные пособия.  

 В те годы в г.Куртамыше была большая проблема с устройством детей 

в дошкольные учреждения. В районном отделе народного образования 
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постоянно было свыше 800 неудовлетворенных заявлений родителей, группы 

в детских садах были переполнены. В связи с этим руководство района 

изыскивало любую возможность, чтобы как-то решить эту проблему: 

реконструировали существующие детские сады, переоборудовали 

освобождающиеся здания. Именно в те годы были открыты дошкольные 

учреждения в зданиях, освободившихся после перемещения 

сельскохозяйственного техникума и профучилища. С вводом в эксплуатацию 

этих дошкольных учреждений острота проблемы была снята. 

 Большое внимание уделялось трудовому обучению и воспитанию 

школьников. В школах работали ученические производственные бригады и 

школьные лесничества, в летнее время в большинстве школ действовали 

лагеря труда и отдыха. Ежегодно проводились районные конкурсы юных 

трактористов и юных мастеров машинного доения коров, в которых 

принимали участие и девочки, и мальчики. 

 Трудно переоценить роль Дома пионеров и школьников. Много лет его 

возглавляла Кучина Мария Михеевна. Любой подросток мог там найти 

занятие по душе: хореография и шахматы, туризм и краеведение, кройка и 

шитье и многое, многое другое. В разное время там работали настоящие 

энтузиасты своего дела: Соловьева Тамара Григорьевна, Соловьев Геннадий 

Павлович, Обухова Любовь Серафимовна, Сидоров Михаил Никонович. 

 Дом пионеров и школьников был главным организатором проведения 

массовых районных мероприятий, ежегодно проводились смотры детской 

художественной самодеятельности, туристические слеты, слеты юных 

инспекторов дорожного движения, слеты ученических производственных 

бригад. 

 За работу в Куртамышком районе я получила свою первую награду 

Отличник народного просвещения. И хотя потом меня наградили орденом 

«Знак Почета», присвоили звание Заслуженного учителя школы Российской 

Федерации, значок Отличника мне по-особому дорог. 



5 
 

 В Куртамыше я нашла и свое семейное счастье, здесь родились мои 

дети. Дочь-кандидат педагогических наук, два высших образования получил 

сын. Я - счастливая бабушка, у меня одна внучка и четыре внука. 

 И за все, что я имею, чего достигла, низкий поклон земле моих корней - 

Куртамышскому району. 

 

 

    

 


